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在“星巴克咖啡含丙烯酰胺致癌”让人
担忧的同时，瓶装水含有塑料微粒似乎更
让人忧心。3 月中旬，美国华盛顿的非营利
性新闻机构 Orb Media 和纽约州立大学弗
里多尼亚分校的科学家对 11 个知名品牌
的 259 瓶瓶装水进行了测试，发现几乎所
有的瓶装水中都含有塑料微粒。

负责这项研究的谢丽·梅森教授对此
提出了个人对待瓶装水的态度：“如果你想
知道我喝什么水，我喝城市自来水。我用不
锈钢的咖啡杯和水杯。”

瓶装水的出现和饮用瓶装水已经成为
现代人的一种生活方式和时尚品位，而且，
越是饮用品牌瓶装水，越被认为是高品位。

然而，瓶装水无论有无品牌，其中的塑
料微粒都是普遍的。对 11 个知名品牌瓶装
水的检测发现，93%的瓶装水含有塑料微
粒。每升水中，直径大于 100 微米（约与头
发丝粗细相当）的颗粒数有 10.4 个，更小
的、可能是塑料成分的颗粒每升含有 314
个。其中常用于制作瓶盖的聚合物聚丙烯
占这些较大颗粒的 54%，其次是尼龙，用于
瓶身制作的聚对苯二甲酸乙二酯占 6%。

对此结果，世界卫生组织（WHO）已经
表态，将对瓶装饮用水中塑料微粒可能造
成的健康危害展开评估。这项研究结果让
人们对只喝瓶装水的生活方式提出了怀
疑，然而，是否能改变人们现在的饮水方
式，还难说。

人类的饮水、贮水和改善水的方式随
着人们的生活环境和文明进程发生了翻天
覆地的改变，从河湖水、地下水、井水到自
来水，再到瓶装水，每一次的改进都是以健
康和生命为宗旨和核心衡量标准，直到今
天以瓶装水为时尚和高大上。

此前，对瓶装水的质疑和抵制是在
2007 年，美国上上下下掀起了抵制瓶装水
的热潮，美国人把瓶装水视为“人民公
敌”，有 4 点理由：耗费资源，污染环境，价
格昂贵，以次充好。

现在，如果要抵制瓶装水可能还会加
上“可能危害健康”或“可能致癌”的理由，
尽管还不能确认，但塑料器具以及其他塑

料产品已经对人类和生态
造成了难以消解和承受的
灾难。

根据大自然保护协会
（TNC）的估算，每年有约
500 万 到 1300 万 吨 塑 料
垃圾从陆地流入海洋。如
今在海洋上漂浮的垃圾中
超过 90%为塑料垃圾，约
有 8 亿吨。到 2050 年，海
洋中鱼类和塑料垃圾的比
例将达到 1:1。而且，有形
的塑料垃圾只是海洋中塑
料垃圾的冰山一角，海水
中还存在肉眼难以发现的
大量塑料微粒。

有形的塑料垃圾的危
害现在已经有初步的观
察，例如法国发展研究院
院士劳伦斯·莫里斯女士
的研究表明，每年大约有
1500 万海洋生物因塑料
垃圾而死亡。

尽管陆地上和海洋中
的塑料微粒的数量还难以
估算，但其间接的后果是，
污染城市和乡村的饮水，
甚至各类食物。2017 年 9
月，同样是 Orb Media 和
梅森团队对自来水进行研
究，在城市自来水中也检
测出了塑料微粒，每升水
有 5.45 个颗粒，是瓶装水
的一半。

令人担忧的是，世界
和中国的瓶装水还在逐年
攀 升 。 统 计 门 户 网 站
Statista 的统计显示，从 2007 年到 2017 年，
全球瓶装水的销量由 2120 亿 升增加 到
3910 亿升。在中国，中商产业研究院的数
据显示，从 2012 年至 2016 年，中国瓶装水
零售量从 255 亿升增加至 420 亿升。

面对这种情况，需要改变的不只是饮
水方式，如改喝自来水 （这也是在节约饮
水，因为制造瓶装水的用水量是瓶子最终
容量的 2 倍），另一方面需要限制包括塑料
瓶在内的各种塑料产品的生产，以及全面
彻底回收塑料产品。

菜花时节游崇州
姻敬素秋

【美国人把瓶装水视为“人民公
敌”，有 4 点理由：耗费资源，污染环
境，价格昂贵，以次充好。】

游走东邻

早就听说日本尤其是关西，中国人特别多。
九州真是到处都是中国人。上学路上骑着

自行车经过路边一个女人，她正在打电话。人
已经奔驰过去了，就听见一句话“那你到底来
不来啊！”还带着浓重的东北味，可见中国人
已经达到遍地都是的程度了。

去京都的时候，在祗园门口拍照，走过来
一对中年夫妇，估计男的英语好一点，就过来
说“坎油？坎油？（can you）”同时把相机递过
来。在著名的观光地大门口这样特定的环境
下，这个英语竟然讲通了，我也为这对夫妇超
强的“旅游生存力”感到佩服。这时候站在后
边的女人讲话了：“你，能讲中文吧？”我说：

“啊，我能。”
夫妇瞬间面露喜色：“那麻烦你帮我们拍

一张合影好吗？谢谢！”照完相两人一边看照
片一边道谢，之后高兴地走了。我一边逛神社
里的食品摊子一边觉着，可能对中国人来说，
不会外语根本算不上问题吧，毕竟哪里都有中
国人。

另外，商场到处都写着“中国护照免税，使
用银联卡 5%折扣”等等。普通的药妆店也至少
要配一两个中文导购。甚至在十一期间，为了
欢迎中国游客，各大商场都会挂上横幅写着

“欢度国庆节”，也不知道过的是哪国的“国
庆”。在这一点上，日本人真是为了赚钱无所
谓原则，毕竟中国游客是他们的大客户。

中国人国外旅游另一个最大的特点就是
疯狂购物。我曾经亲眼看见一个中国旅游团
去药妆店，结果生生抢光了店里的全部长筒
袜，店员飞奔着去另外一家店取货，就听导游
跟她说，“要 10 双，不不她们说要 20 双！喔，
M 和 L 各 20 双！”我可以想象那个矮个子的
日本女店员穿着高跟鞋抱着 40 双长筒袜飞
奔回来的情景。

勤劳的中国学生来到日本留学，多半会在
各种场所打工。因此去便利店或者餐厅总能看
见中国服务员。刚来日本的时候进烧鸟（烤鸡
肉串）店，刚进去看见蛮高级的有些犹豫，服
务员小哥出来招待也一句都没有听懂。那男生
说了半天看我没反应，跟我对视 10 秒钟说：

“中国人？”我说：“嗯。”他说：“那还愣着干啥
啊进来呗。”高级日本料理店瞬间产生了东北
家常菜的感觉。

因为中国人太多，所以即使是在日本，随
意讲中文也是很危险的。在东京的时候跟中国
朋友坐地铁，两个人用中文对周围指指点点：

“那个老女人竟然跟小孩子抢座位太差劲了”；
“这个地铁上贴的脱毛广告竟然写全身 26 处
脱毛，还有脱毛自助餐，有那么多地方可以脱
毛吗”；等等等等。

心想着反正没人听懂所以讲得越发肆无
忌惮，结果车一到站一个一直在我们身边坐着
的男士站起来下车，对我们微笑说一句“不好
意思”。瞬间我们两人都愣在原地，等车开起来
才回过神来。怪不得刚才坐在座位上的男士听
我们说话时一直在微笑，是不是脱毛那段已经
憋到内伤了呢？

飞沿走笔书话岁月

春游濂溪墓小记
姻金涛

【“出淤泥而不染，濯清涟而不妖”，
周敦颐的这句名言，与范仲淹在《岳阳楼
记》中的“先天下之忧而忧，后天下之乐
而乐”一样，几百年来早已成为中国读书
人心中的道德准则，影响深远。】

清明时节，几天大雨之后，云开日朗，我回故
乡为慈亲扫墓，顺便乘此风清日丽、桃红柳绿之
际，前往一处名叫十里铺的山野，瞻仰了著名的宋
代理学家周敦颐的墓园。

周敦颐墓，俗称濂溪墓，位于江西省九江市
（古称江州）郊区，小时候，学校组织春游，这里即
是首选之地。这里位于庐山脚下，山岭逶迤，树木
葱郁，溪流萦绕，丘陵之间是一片片水田旱地，点
缀着农家的茅舍瓦屋。印象最深的是村中挺立一
棵枝叶繁茂的老树，远远望去，树冠外形酷似一只
引项张望、活泼调皮的猴子，人们都亲切地叫它

“猴子树”，以至于它是什么树也忘了打听了。只要
远远地看见高高耸峙的猴子树，我们就扯起嗓子
情不自禁地欢呼起来———当年春游是徒步，走十
几里路并不轻松 ———不像现在有公交车，往来十
分快捷。

岁月匆匆，几十年间，这一带已是江山易改，
面目全非，不仅“猴子树”没了，也没有往日的村庄
田畴（是不是因为修复墓园而拆迁，不得而知）。如
今，只是在公路一侧，一座孤零零的墓园躺在山
坡，前方小广场中央，立有一尊顶天立地、颇为雄
哉伟哉的白色巨石雕像，那即是周先生的雕像。

据说“十年动乱”期间，周敦颐墓地面建筑遭

到破坏，但地下墓穴保存完好。新修的墓园很是壮
观，门前有座条石牌坊，上书“宋元公周濂溪墓园”。
园门为黑瓦覆顶两侧立有防火墙的民居式建筑，进
门不大的院落有石桥一座，横卧圆形池塘之上，池
中浮萍点点，形同昔日“太学”的辟雍，石桥东西两
翼，各有一幢歇山顶的古建，现为展示墓主人生平
及其后裔的展室。过石桥，山势突峻，依山而筑的步
道向上延伸，很是宽敞，左右皆有汉白玉石栏。仰望
高处，可见半山筑有东西两间亭子，而在几十级台
阶最上端，即是高踞山坡高处的墓地，背倚繁茂的
竹木山林，鸟声啁啾，山风拂面，甚是幽静。

从这里俯瞰，墓园风水极佳，面朝翠色沉静的
庐山，丘岗重重，宛若屏风，背倚绿意盎然的山林，
据说当年山脚有一条清澈的濂溪，从庐山的千峰万
壑奔来，但视线之内已难觅踪迹。墓地有两通石碑
值得一提，一通是周敦颐的《太极图说》石刻，另外
一通则是流传千古的美文《爱莲说》的石刻。

周敦颐（1017—1073），北宋哲学家，道州营道
（今湖南道县）人，当过多年地方官吏，为官清廉，执
法洗冤，胸怀洒落，如光风霁月（黄庭坚语）。他是宋
代理学开山祖师，二程（北宋著名理学家程颢和程
颐兄弟）皆是其弟子，著有《太极图说》和《易通》，对
后世理学发展有很大影响。他根据老子的“道生一，
一生二，二生三，三生万物”的理论，进而总结出“无
极而太极”的宇宙构成说，“太极一动一静，产生阴
阳万物，万物生生而变化无穷焉，惟人也得其秀而
最灵”。人类的生成和万物一样，因为受了“无极之
真，二五之精”，因而具有高于万物的思考和语言等
智力。

周敦颐的传世之作，对后世影响最大的，在我

看来，并不是他的理学著作，而是仅仅百余字的《爱
莲说》：

水陆草木之花，可爱者甚蕃。晋陶渊明独爱菊。
自李唐来，世人甚爱牡丹。予独爱莲之出淤泥而不
染，濯清涟而不妖，中通外直，不蔓不枝，香远益清，
亭亭净植，可远观而不可亵玩焉。

予谓菊，花之隐逸者也；牡丹，花之富贵者也；
莲，花之君子者也。

噫！菊之爱，陶后鲜有闻。莲之爱，同予者何人？
牡丹之爱，宜乎众矣！

《爱莲说》状物抒怀，寄寓了作者追求道德的至
高境界，也为天下仕子提出了修身立命的道德规
范。“出淤泥而不染，濯清涟而不妖”，周敦颐的这句
名言，与范仲淹在《岳阳楼记》中的“先天下之忧而
忧，后天下之乐而乐”一样，几百年来早已成为中国
读书人心中的道德准则，影响深远。虽然看似寻常，
但是在物欲横流、官场腐败、道德沦丧的世间，能够
自觉地身体力行、始终不渝，并不是人人可以做到
的。在今天看来，这可贵的道德自律更是知识界固
守道德底线、横眉冷对歪风邪气的心灵城堡了。

由此想到，周敦颐墓园虽是精心修建，功德无
量，以周氏的本意和他倡导的思想，我的感觉是过
度奢华了。那高大雄伟的巨石雕像与他本人并不相
称；正在建造的形同现代体育馆的展厅，更是画蛇添
足。设计师其实只要动点脑子，在原先墓地下面挖一
方池塘，遍植荷花，池塘岸边，安放一尊真人大小的雕
像，周先生恐怕会更加心安，更加欢喜的。

当然，除了马后炮，我也不能多说什么。
我很怀念那高挺的猴子树以及十里铺的农家

和田地……

一般人对突尼斯或许比较陌生，一听
说是非洲国家，便马上联想到“贫穷落后”
四个字，殊不知突尼斯素有“欧洲后花园”
之称。华裔导游陈小姐告诉我们，一向“很
识享受”的欧洲人，早就盯上了这块风水宝
地，打从几十年前起就涌到这里来观光旅
游，休闲度假了。

在旅游大巴上，导游打开一张地图为
我们讲解，大家一看，不由得惊叹：原来突
尼斯的自然地理环境这么优越！它位于非
洲的西北部，濒临地中海，对面就是意大
利。它拥有 1300 多公里长海岸线，各方面
的资源相当丰富。常识告诉人们，大凡“沾
上”地中海光的国家，都是好地方，更何况
它处于地中海中央，扼住了通往大西洋的
咽喉。

这次我们到来一看，果然风光无限！导
游不无骄傲地说，突尼斯是世界上为数不
多的集海滩、沙漠、山林和古文明于一体的
国家，此言不谬。不但自然风光美，人文资
源更丰富。它有 3000 多年悠久历史，留下
了数不胜数、珍贵无比的名胜古迹，被联合
国教科文组织评定为“世界文化之都”。

然而，令我们诧异的是，突尼斯与人们
想象的“黑非洲”大相径庭，黑人甚少。原
来，突尼斯人的祖辈大都来自中东地区，是
纯粹的阿拉伯族，70%以上的民众信奉伊
斯兰教（逊尼派）。

虽是穆斯林，但又与其他地方的穆斯
林有所不同。他们大都不穿传统的阿拉伯
长袍，不戴瓜皮帽子，女人也不披头巾，不
会把头脸和眼睛包得严严实实。我们发现，
一般人都是穿便服，例如西装、衬衣、牛仔
裤等。作为伊斯兰教徒，他们也没有很严格
的“清规戒律”。

最明显的就是没有按传统规则，每天
做 5 次祷告。如果遇到工作忙或别的什么
原因，可以少做甚至不做，或一个星期才

“补做”一次。他们认为，只要心中有真主就
行了，形式上不在乎，无须太严格要求。

我们问导游，为何这里与众不同？她解
释说，这与历史和地理因素有关。历史上，
这里曾被法国和西班牙长期殖民，从而留
下很多欧洲的元素。加上地缘上很靠近欧
洲，把欧洲人的一些思维和生活习惯“拿
来”了，于是渐渐地“淡化”了阿拉伯人的传
统习俗。

以前人们都说，世界上有 3 个伊斯兰
教的“圣地”：沙特阿拉伯的麦加、麦地那和

以色列的耶路撒冷。想不到突尼斯的凯鲁
万古城也是“圣城”之一，即全世界已增加
到 4 个“圣地”。然而，我们发现，凯鲁万的
宗教气氛不如其他“圣城”那么热闹，外地
到此朝圣的教徒不算多。究其原因，刚才
已经说过了。那么，为何凯鲁万又能获得

“世界四大圣地之一”的桂冠呢？主要是由
于它历史悠久。该城于公元 670 年就开始
兴建了，公元 800 至 909 年，艾格莱王朝还
在这里建都，于是大兴土木，兴建了数以百
计的清真寺，其中以奥克巴清真寺最具盛
名。这是北非最早、规模最大的清真寺，又
称“大清真寺”。由于资格老，威望高，自然
享有至高荣誉。当地人认为，此清真寺虽然
世界排行“老四”，但其“神圣度”并不低。
由于到麦加朝觐山长水远，太不方便，多数
人去不了。

因此，就近在凯鲁万大清真寺朝觐更
为现实。据说，在此朝觐七次，就相当于到
麦加朝觐 1 次，何乐而不为呢？

我们在突尼斯虽然只是跑马观花地观
光了 5 天，但一些有代表性的景区、景点基
本上都涉猎了。根据行程安排，我们先从首
都突尼斯城向南走，来到撒哈拉大沙漠再
返回，兜了一圈。先后到过“蓝白小镇”、

“大沙漠门户”杜兹、杰瑞德盐湖、埃尔·杰
姆斗兽场、花园港口城市苏斯以及迦太基
古城遗址等。

“蓝白小镇”位于首都附近地中海的一
个岬角，与海那边希腊爱琴海上的圣托里
尼岛风情相似，所有房子都是白墙蓝窗，色
彩艳丽，被誉为艺术家的天堂。

我们来到撒哈拉沙漠，尽情“撒野”，体
验“沙海冲浪”的刺激与乐趣，还在美国大
片《星球大战》拍摄地体味剧中荒凉世界的
情景。在杰瑞德盐湖，百万年前大海遗址让
我们大开眼界，还捕捉到海市蜃楼的镜头。
海滨城市苏斯，则有浓郁的法国风情，建筑
物大都是法国南部的建筑风格，一不小心
还以为来到著名影城戛纳呢。苏斯那个花
园港口更是风情万种，港湾中泊满了大大
小小豪华游艇，帆影绰绰，风景如画。

压轴戏当然就是那座有 3000 年历史、
如今已成废墟的迦太基古城遗址。很多人
知道，迦太基当年曾经是一座仅次于罗马
的世界名城，可是多灾多难，曾几经兴亡，
最后遭战乱被夷为平地，留下千古谜团。可
以说，这些年来我周游列国，也算看过一些
文物古迹，但像迦太基那样历史悠久、规模
巨大、古迹众多的遗址，还是第一次见到，
因而印象最深。

总之，突尼斯这些著名景点都很有特
色，让人流连忘返，无不佐证了“欧洲后花
园”的美誉。

“欧洲后花园”突尼斯
姻黄每裕

【导游不无骄傲地说，突尼斯是世
界上为数不多的集海滩、沙漠、山林和
古文明于一体的国家，此言不谬。】
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中国人
姻刘凌子

印象中的崇州总像是一幅田园风景画，阳光
下，那一片一片金黄色的油菜花煞是惹人喜爱，蜜
蜂、蜻蜓、蝴蝶在菜地上往来盘旋。不时春风荡漾，
油菜花便如微波涟漪，阵阵花香随风而来，润肺沁
脾，让人心旷神怡。极目望去，田野上有若干丛竹，
不用说那掩映在丛林之中的便是农家小院。

今年 4 月清明后，我随省、市作家到崇州参加
笔会，又一次走近了崇州。而印象中的崇州已经换
了模样。油菜花当然还是有的，但是那些简陋农家
小院已经荡然无存。眼前出现的是颇具川西民居特
色的一座座小楼房，鳞次栉比，各具特色，青瓦白
墙，花树繁茂。

我们一行来到一个叫“五星”的村落。这是一个
居民集中居住地。家家户户都是二三层楼小楼房，
完全没有过去那种农舍模样。更重要的是，这里的
农户各自将自家住房装饰成可供游客休憩的旅游
地。我进入一家“兰亭叙”的农家。这里装修得小巧
别致：花架、水池、假山、遮阳伞下是若干白色休闲
椅，各种花卉植物点缀其间，人坐在这里，只听水滴
之声，俨然世外桃源。

我们徜徉一阵便离开去了一处叫“土而奇”的
农场。这是一座以生态养殖为特点的农场，占地有
几百亩。农场主人冉启斌董事长当过兵，是一位传
奇式人物。他长期钻研生态养殖业，找到一种方法。
概括起来就是：柑子树下种草养鸡、让鸡吃青草和
蚯蚓，蚯蚓成为鸡的主食、青草拿来喂鱼，鸡排放的
粪便成为柑树的天然肥料。这样就形成一个无污染
排放的生态养殖链。现在每天有许多全国各地的人
前来实地考察取经。

这才是一个有追求有抱负的新型农民。我从他
身上看到一种锐气和坚韧性格。据说他为了寻找一

条绿色的养殖道路，耗了十多年精力，中间酸甜苦
辣一言难尽。我觉得冉启斌的道路就是中国农村的
新道路，因为他认识到农业污染带来的各种危害，
表现出一种生态的意识，找到一条科学的养殖路
径，既保护了环境，又发展了养殖业。这一点与我多
年前的思考不谋而合。我多年前曾撰文《食品卫生
安全主体责任与对策》并发表在《成都大学学报》
上。论文的核心是树立生态意识，立体解决食品卫
生安全问题。

随后，我们一行又游览了元通古镇、庵画祠、文
庙等，参观了市博物馆。庵画祠实际上就是纪念南
宋伟大爱国诗人陆游的祠堂，所以又叫升庵祠。陆
游曾在崇州生活过三年，写下大量脍炙人口的诗
篇，如著名的《卜算子·咏梅》，其中“零落成泥碾成
尘，只有香如故”的名句长久地为人们激赏。不过这
次听了刘馆长生动的讲解，庵画祠的园林布局及美
学风格让我对文人园林有了更深的认识。而建筑恢
弘的文庙又让我对中国儒学精神有了新的理解。

这次采风使我对这座城乡融为一体的新型
城市产生了更深一层的认识。我敢说，崇州不但
是古老的，厚重的，也是年轻的，充满活力的。古
老是它的历史文化魅力，而年轻则是指它富于朝
气和锐气。

置身于这片热土，你会对她久远的历史和风土
人情所迷恋，又会为她欣欣向荣的生机和发展前景
所折服。

夕阳西下，我们一行驱车离开这座川西平原上
美丽的城市。我虽生活在成都，但对这片土地实在
不甚了解。这次近距离走近，让我对崇州产生了好
感，甚至可以说热爱。也许再过三五年，这座城市我
又会使我陌生，因为它的发展速度太快了。其实，生
活在数百万人的大城市未必幸福安逸，选择在几十
万人的崇州居住，过一种乡村城市生活，该是一种
由衷的幸福吧！

【这次采风使我对这座城乡融为一
体的新型城市产生了更深一层的认识。】

【甚至在十一期间，为了欢迎中
国游客，各大商场都会挂上横幅写着
“欢度国庆节”，也不知道过的是哪国

的“国庆”。】


